



# SE PREPARA CONGRESO DE EU PARA PRESIONAR A SHEINBAUM

Sin López Obrador, el último reporte del Servicio de Investigación del Congreso de EU (CRS) considera que el Capitolio podría determinar si el Tratado comercial continúa en el periodo 2026-2044; enlista otros mecanismos del poder legislativo para presionar a México  
Por Redacción / *El Independiente* ▶ 13

## SIN AMLO, EL CONGRESO DE EU APRETARÁ TUERCAS AL GOBIERNO DE SHEINBAUM

Por Redacción / *El Independiente*

El Servicio de Investigación del Capitolio estadounidense (CRS, por sus siglas en inglés), un grupo de trabajo que asesora de manera directa a los dos partidos emitió esta semana sus recomendaciones a las dos cámaras de Estados Unidos para aumentar las presiones sobre el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, una vez que tome posesión de su cargo.

El Capitolio tendría instrumentos económicos, políticos y de poder para presionar al nuevo gobierno mexicano y regresarlo a la subordinación de los intereses de Estados Unidos, a partir del hecho de que el gobierno del presidente López Obrador fue muy distante de aceptar entendimientos con la Casa Blanca.

Las recomendaciones del CRS principalmente son cinco: manejar y supervisar los fondos para mantener el marco del bicentenario, condicionar la ayuda exterior de EU a México como mecanismo de presión, imponer medidas unilaterales en Washington sobre fentanilo, supervisar de manera directa las políticas migratorias y revisar con firmeza el tratado en 2026 para determinar si sigue o no sigue hasta 2044.

Cabe destacar que, para el 1 de octubre de 2024, México —un importante socio de Estados Unidos en materia comercial, de seguridad y migración— tiene previsto instituir a Claudia Sheinbaum para un único mandato presidencial de seis años.

No obstante, Sheinbaum Pardo una aliada cercana del presidente saliente Andrés Manuel López Obrador, fundador del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), ganó el 59% de los votos en una elección de tres candidatos el 2 de junio.

En tanto, MORENA y sus aliados también obtuvieron la mayoría de dos tercios necesaria para reformar la constitución en la Cámara de Diputados y se quedaron a tres escaños de una supermayoría en el Senado.

López Obrador, con el apoyo de Sheinbaum, busca aprovechar las mayorías de MORENA en el Congreso de México (que se instalará el 1 de septiembre) para aprobar varias reformas constitucionales controvertidas antes de dejar el cargo el 30 de septiembre.

Por su parte, el presidente Joe Biden felicitó a Sheinbaum por su elección y algunos en el Congreso de Estados Unidos expresaron optimismo sobre trabajar con la administración de

Sheinbaum debido a las reuniones positivas que se han mantenido hasta el momento.

De igual forma, funcionarios estadounidenses, algunos representantes y ciertos senadores han expresado inquietudes sobre muchas de las reformas constitucionales, en particular las reformas recientemente promulgadas que incluir la elección directa de los jueces.

Es por ello que los observadores advierten que las reformas judiciales recientemente ratificadas (que entraron en vigor el 15 de septiembre) podrían debilitar la independencia judicial, fomentar la corrupción y perjudicar las relaciones comerciales y de inversión de Estados Unidos con México.

Las relaciones entre Estados Unidos y México se han tensado durante el gobierno de López Obrador por cuestiones relacionadas con las operaciones antidrogas de Estados Unidos en México. Algunos analistas predicen que las relaciones podrían ser más fluidas bajo la presidencia electa Sheinbaum, quien ha dicho que la relación de su gobierno con Estados Unidos será de "amistad, respeto mutuo e igualdad". A mediados de junio de 2024, la vicepresidenta Harris y Sheinbaum discutieron prioridades compartidas, incluida la mejora de la seguridad, abordar la migración y fortalecer los lazos comerciales.

Sin embargo, Sheinbaum, al igual que López Obrador, se ha enojado por las críticas estadounidenses a las reformas judiciales de México, que podrían presagiar complicadas relaciones comerciales entre Estados Unidos y México y obstaculizar la cooperación en materia de seguridad y estado de derecho.

### LÓPEZ OBRADORY LAS PROPUESTAS DE REFORMAS

A unos días de que concluya su mandato, el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador ha concentrado el poder en el ejecutivo y ha dominado el discurso público.

Una de las estrategias de su gobierno fue reducir los salarios y la mayor parte del gasto no militar, mientras que aumentó el salario mínimo, las pensiones y los programas sociales.

Es por esto por lo que la reducción de la pobreza ha sido clave para su apoyo popular.

Los críticos sostienen que López Obrador ha tratado de debilitar las instituciones gubernamentales independientes y el poder judicial.

Ante esa disyuntiva, el incremento en el uso de las fuerzas armadas para hacer cumplir

la ley civil también generó cierta preocupación, en particular porque los índices de delitos violentos e impunidad (el porcentaje de delitos que quedan impunes) siguen siendo altos.

### LAS 5 PRESIONES

El Congreso puede influir en las relaciones de Estados Unidos con la administración de Sheinbaum a través de una variedad de esfuerzos legislativos y de supervisión incluyendo:

1. Asignar fondos para los componentes estadounidenses del Marco del Bicentenario y supervisarlos.

2. Imponer condiciones o restricciones a la ayuda exterior de Estados Unidos a México.

3. Promulgar medidas adicionales para combatir el contrabando de fentanilo desde México.

4. - Monitorear los esfuerzos de control migratorio de México.

5. - Revisar en julio de 2026 el TMEC, que será aprobado por todas las partes deben reafirmar si desean continuar el acuerdo por un nuevo periodo de 18 años.

Disminución de las medidas para reducir encuentros con Estados Unidos.

La aplicación estricta de las medidas en México puede haber ayudado a reducir los encuentros con Estados Unidos hasta la fecha en 2024.

Sin embargo, el gobierno mexicano también ha respaldado proyectos de desarrollo y movilidad laboral.

Oportunidades destinadas a abordar las causas de la migración irregular.

Según se informa, los sistemas de protección humanitaria y asilo en México siguen desbordados. Es de resaltar que algunos expertos predicen que la administración de Sheinbaum mantendrá el mismo enfoque hacia la migración que su predecesor.

Sheinbaum, al igual que López Obrador, podría buscar una mayor inversión estadounidense para abordar las causas profundas de la migración en el sur de México y América Central a cambio de fuertes medidas de control migratorio. Otros analistas sugieren que es probable que siga el ejemplo de una administración estadounidense en materia de políticas migratorias.



### CIFRA RÉCORD EN EL NÚMERO DE MIGRANTES

La Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos encontró un número récord de migrantes en la frontera suroeste de Estados Unidos en los años fiscales 2022 y 2023.

México, al igual que Estados Unidos, ha tenido dificultades para hacer frente a grandes flujos de migrantes de todo el mundo, especialmente familias y menores no acompañados, muchos de los cuales buscan asilo.

A su vez, México también sigue siendo un país de origen para los migrantes que se dirigen a Estados Unidos. En tanto, la administración Biden ha buscado gestionar la migración regional con México y otros países a través de los compromisos asumidos en la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección de 2022.

Bajo el gobierno de López Obrador, México se ha adaptado a las políticas estadounidenses que han trasladado parte de la carga de interceptar a los migrantes y acoger a los solicitantes de asilo de Estados Unidos a México.

*Fuente: Servicio de Investigación del Capitolio estadounidense.*



Foto: Cuartoscuro



Foto: Cuartoscuro